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PUNTO DE ENCUENTRO

U
ENTRE HERMANOS 

Miguel Ángel Clemente. Coord. Grupo San Francisco

no de los momentos más 
temidos por mí a lo largo 
de un mes cualquiera es la 
llamada de Elena: “Migue, 
mándame el artículo para la 

hoja”.  Es lo peor  del oficio de coor-
dinador del Grupo. En ocasiones un 
auténtico suplicio, mezclado con los 
problemas y agobios cotidianos del 
trabajo, familia, etc.

Pues andaba yo en éstas, habiendo 
ya decidido que escribiría el artículo 
sobre la convivencia de la comunidad 
fraterna, sobre lo que supone para mí 
el encuentro con hermanos. ¿Sabéis 
que hay hermanos que van siempre 
a estas convivencias? Que a pesar 
de trabajar en sábado, tener familia 
(no todo el mundo con pareja en el 
propio grupo), situaciones variadas 
a las que atender,… a pesar de todo, 
nunca fallan (o casi nunca, que a 
veces la cosa se complica mucho).

Pretendía en mi artículo expresar que 
estos encuentros son siempre alegres, 
que a pesar de que a veces se dicen u 
oyen cosas duras, uno sale siempre 
contento de haber ido. Contento de 
sentir que busco al Señor en compa-
ñía de buena gente, que también lo 
busca de manera honesta. De sentir 
que tengo una familia que me quie-
re con mi multitud de defectos. De 
mirar alrededor y ver que todos sen-
timos por todos un sincero afecto, a 
pesar de las espinas con las que en 
ocasiones nos marcamos.

También quería expresar los conte-
nidos de la convivencia, en torno al 
tema de la felicidad, con el subtítu-
lo “Señor, ¿qué quieres que haga?”. 
Quería contaros que la Comunidad 
Fraterna no pretende haber alcan-
zado un estatus donde quedarse 
parada, que siempre se sitúa frente 
al Señor en humilde actitud de bús-
queda, en actitud de discernimiento, 

preguntándose qué quiere el Señor 
de nosotros.

Y andaba yo en mis meditaciones 
sobre estos temas cuando me pongo 
el Rezandovoy correspondiente al día 
de hoy, miércoles 19 de febrero por 
si alguien lo quiere comprobar, y me 
encuentro con la siguiente adapta-
ción de la Carta de Santiago:

“…Y sé una persona religiosa. Pero 
son las obras las que mostrarán si tu 
religión es vacía o llena…, las obras 
de Dios están claras: visitar huérfa-
nos y viudas en sus tribulaciones,  
atender siempre a los más vulnera-
bles; y vivir desde la honestidad más 
profunda, en este mundo complejo.”

¡Qué cosas! (Seguiremos pensando 
qué quiere el Señor de nosotros).

Francisco no cura 
sino que humani-
za la enfermedad 
del leproso (y a él 
mismo)

rancisco, a la vuelta del 
camino se encuentra con 
el leproso, ambos se temen, 
temor de un mismo miedo 
en sus corazones, temor a 

la pérdida de la salud si éste le con-
tagia su enfermedad, temor a que 
Francisco, como otros hicieron antes, 
le azuce el caballo y lo derriben por 
cruzar su miserable existencia en el 
camino. Pero Francisco desea dar un 
salto de fe, quiere llevar a su vida lo 
que su corazón le grita. Se apea del 
caballo, se acerca al leproso y le da 
limosna, lo abraza y lo besa, primero 
en su rostro demacrado, después en 
las llagas de sus manos. Desde ese día 
Francisco no dejó de amar y demos-
trar su amor a todos los que el mundo 
desprecia.

Son muchos los milagros de cura-
ciones de San Francisco, pero sin 
duda, es el contacto con el leproso 
el acercamiento más profundo y sig-
nificativo que Francisco tiene con la 
enfermedad. En este episodio, que 

es crucial en la vocación del santo, 
Francisco no cura sino que huma-
niza la enfermedad del leproso (y a 
él mismo). Se encuentra con él, lo 
reconoce como su hermano, hijo de 
un mismo padre, y sella con besos 
sus destinos. Con su amor y entrega 
resarce al leproso del desprecio del 
mundo.

La enfermedad, el miedo a perder la 
salud, ha creado y crea barreras entre 
los enfermos y los sanos, o más bien 
al revés. ¡Son tantos los esquemas 
mentales que dividen y clasifican a 
las personas!, en definitiva empo-
brecen. Empobrecen, porque hacen 
cargar al enfermo con una losa más, 
la del marginado. Empobrecen por-
que no permiten conocer al herma-
no, porque no permiten conocer la 
realidad del mundo en su totalidad. 
Empobrecen porque la hermana 
enfermedad y la hermana muerte 
son las únicas verdades inalterables 
de nuestra vida y su vivencia comple-
ta el gran cuadro que es la existencia, 

por tanto no podemos vivir plena-
mente si vivimos de espaldas a estas 
realidades. 

La vida es una escuela, de la cuna 
a la tumba, si no somos capaces de 
acompañar y vivir la enfermedad y 
la muerte en el otro, cuando irreme-
diablemente nos llegue a nosotros, 
¿cómo afrontaremos este trance?

F

EDITORIAL

FRANCISCO HUMANIZA LA ENFERMEDAD
Rafa Repiso. Paz y Bien



Paz y Bien    3

a exhortación “Evangelii 
Gaudium”, es un libro que 
lees y te entusiasma; que te 
impulsa a vivir a alegría del 
Evangelio. Es una invitación 

a creer en Jesús y nos lleva a la con-
vicción que en el Dios anunciado por 
Jesús, las gentes encontraban algo 
“nuevo” y “bueno”.

Es un texto que va perdurar durante 
mucho tiempo y que será referente 
para todo el Pueblo de Dios. Aporta 
un gran mensaje de esperanza y nue-
vas formas de entender y vivir el 
Evangelio como Buena Noticia.

Es un libro de fácil lectura y que 
cualquier lector puede entender 
por su lenguaje muy directo y vivo 
que anima  a acoger la alegría del 
evangelio, porque “hay cristianos 
cuya opción parece ser la de una 
Cuaresma sin Pascua”. Esa alegría 

brota del encuentro con Jesucristo 
que llena el corazón y la vida de 
los que se encuentran con Él. Con 
Jesucristo siempre nace y se renace 
a la alegría.

Es la alegría que brota de la salvación 
con la que somos liberados del peca-
do, de la tristeza, del vacío interior, 
del aislamiento. De ella nos hablan 
los profetas y los evangelios. La 
clave está en ver cómo cada uno de 
nosotros puede renovar el encuen-
tro personal con Jesús de Nazaret, 
y saber que somos Iglesia en clave 
misionera para el anuncio de esa 
buena noticia. La exhortación es pre-
dominantemente misionera, pues 
utiliza 125 veces el término “misión-
misionero/a” y 92 veces “evangelizar-
evangelización”.

Cuando lees estas páginas, te sientes 
lleno de fe, ilusionado  y esperanzado 

en lograr la Iglesia que quería Jesús. 
Una Iglesia discípula que aprende 
desde la Palabra de Dios.

Todo el documento está lleno de 
citas bíblicas, de ahí que la Palabra es 
el fundamento de todo lo que dice, la 
alegría del Evangelio. Invita a “reno-
var el encuentro personal con Jesús”.

L

COMENCEMOS HERMANOS

COMENTARIO A EVANGELII GAUDIUM
(La alegría de la fe I) 

Seve. OFM

Mirarnos a 
nosotros mismos 
endurece el cora-
zón

Cuando lees 
estas páginas, te 

sientes lleno de fe, 
ilusionado  y espe-
ranzado en lograr 
la Iglesia que 
quería Jesús.

n Huélago, un pequeño 
pueblo de la provincia de 
Granada al que acudimos 
cuatro personas de la comu-
nidad con cierta frecuencia 

desde que comenzó el curso, apren-
do y descubro una infinidad de cosas 
cada vez que voy.

“Mirarnos a nosotros mismos endu-
rece el corazón” y, sin duda, allí 
encontramos a alguien que es un 
ejemplo real y auténtico de lo que 
significa anteponer el tú al yo. Una 
persona cercana y sincera que se 
interesa por conocer la situación de 
cada uno; atenta en todo momento a 
la necesidades de las familias de los 
tres pueblos de los que es párroco; 
disponible siempre para actuar en 
beneficio de los demás. Así es Salva, 
y así es como transmite La Palabra, 
con una sencillez y una alegría des-
bordantes.

Con esta sencillez y esta alegría nos 
encontramos, cada vez que vamos, 
con los niños del pueblo. 

Es fascinante que una personita de 
unos cinco años logre transmitir 
tantísimo, sin darse cuenta, con un 
solo gesto, y para mí es un auténtico 
tesoro cada situación en la que uno 
de esos niños se acerca a mí con 
transparencia, con una espontanei-
dad totalmente libre de prejuicios y 
miedos, demostrándome su cariño 
tal y como lo siente, sin límites, como 
el Amor que Dios nos enseña. El del 
dibujo que he hecho es Juanito, uno 
de todos esos pequeños que tanto 
me enseñan y tanto me enriquecen.

Con el tiempo, he ido descubrien-
do que es fundamental aprender a 
observar porque, a veces, estamos 
tan sumidos en nuestras propias pre-
ocupaciones que no vemos más allá 
de nosotros mismos y nos perdemos 

todo lo más importante. Aprender 
a abrir bien los ojos y también el 
corazón es el punto de partida para 
actuar y adentrarse en las múltiples 
realidades que componen nuestra 
vida.

Como decía Francisco:  
“Comencemos, hermanos, porque 
hasta ahora poco o nada hemos 
hecho.”

E

LA CANCIÓN DE LA TIERRA

EN HUÉLAGO
Paula de la Higuera. Acción Social
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ESPECIAL XVII ROMPFRONTERAS

an sido ya diecisie-
te años los que han 
pasado desde que 
en el grupo se rea-
liza este precioso 

festival. Uno de los fines del 
Rompefronteras es la recauda-
ción de dinero para las misio-
nes que se realizan dentro del 
propio grupo. En verano el 
Grupo de San Francisco realiza 
diversas tareas, entre las cua-
les el ministerio de misiones 
prepara los proyectos de Perú 
y Marruecos. Allí va destinado 
todo el dinero que se recauda 
en el festival. Precisamente lo 
que se busca es romper estas 
fronteras que nos encontra-
mos tanto en Perú como en 
Marruecos, la misión es algo a 
lo que los cristianos estamos 
llamados, y se puede realizar 
tanto en los países subdesarro-
llados como aquí en Granada. 
Y que mejor forma de aportar 
un grano  de arena que hacien-
do comunidad con los herma-
nos entre ensayos, nervios ale-
grías... Desde hace tres años se 
viene haciendo un teatro, “El 
caso de la señora estupenda” 
de Miguel Mihura, ha sido el 
que este año con tanto cariño 
hemos representado. 

Han sido muchos fines de 
semana los que hemos dedi-

cado tiempo al teatro, siempre 
con gratitud y cariño al trabajo 
que estábamos haciendo cada 
uno de los que allí estábamos. 
Tanto este año como los ante-
riores, Arantxa Torres ha sido la 
directora y la que ha organiza-
do a todo el personal, aunque 
éramos muchos ella siempre ha 
estado muy pendiente de noso-
tros. 

Personalmente quiero dar las 
gracias a  Arantxa (Directora), 
Carmen (maquillaje), Paula 
y Sofía (decoración), Luis y 
Miguel (sonido), a cada “actor”, 
a los hermanos que estaban 
detrás del telón ayudándonos y 
a los que dieron su experiencia 
misionera… en definitiva todos 
los que hicieron posible que 
todo saliese perfecto.

El teatro se representó dos días, 
el viernes 31 de Enero, y el sába-
do 1 de Febrero, entre ambos 
días se han recogido aproxima-
damente 4.500€. Desde el Grupo 
de San Francisco, y más con-
cretamente desde el Grupo de 
Misiones, agradecemos a todos 
los que habéis estado y a los 
que no por la aportación eco-
nómica. Ya se están empezando 
a preparar los pequeños gru-
pos que este verano irán a las 
misiones franciscanas y que se 
encargarán de llevar el dinero. 

Y realmente todo esto no habría 
sido posible sin un Dios que nos 
mueve a evangelizar, a transmi-
tir la Fe, a estar alegres, a tener 
en cuenta al hermano, cons-
truir el Reino y, en definitiva a 
vivir siendo humildes y cerca 
del que más lo necesita como 
lo hizo Francisco de Asís, que es 
donde está el objetivo de este 
festival, y lo que hemos queri-
do transmitir todos. Espero que 
siga siendo así muchos años 
más, juntos vivimos felices por 
el Reino.

H

30 AÑOS DE MISIÓN
María Clemente. Misiones
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CON OTROS OJOS

NACER DEL AGUA Y DEL ESPÍRITU
Sergio Mata

d, pues, y haced discípulos a 
todas las gentes, bautizándo-
las en el nombre del Padre y 
del Hijo y del Espíritu Santo, 
enseñándoles a guardar todo 
lo que yo os he mandado 

(Mt 28,19-20)

El pasado 1 de febrero celebramos el 
sacramento del Bautismo de Igor y 
Dimas en la parroquia de Santa Mª 

de la Encarnación y San Juan Bautista 
de Vélez-Málaga. Una gracia vivir y 
compartir tanto don que el Señor 
nos regala por medio de la familia, 
la comunidad y de aquellos que Él 
mismo  nos confía. Un tiempo que 
se nos antoja nuevo, porque Él hace 
nuevas todas las cosas. Un tiempo 
en el que nos sentimos llamados a 
seguir siendo el “altavoz” de Dios con 
el fin de proclamar el primer anuncio 

de la Palabra, con el 
firme deseo de que 
se impregne de vida 
en Igor y Dimas. 

Con estos deseos e 
intenciones comen-
zamos a celebrar 
el sacramento del 
Bautismo en el 
marco de la celebra-
ción de la Eucaristía, 
“la fiesta del Señor” 
como dirían Igor 
y Dimas, dándo-
le gracias porque 
ha sido nuestro 

pastor en este proyecto de familia. 
Compartimos una celebración llena 
de ternura y de atentos gestos que 
nos vuelve a confirmar que hay una 
comunidad de referencia que acoge, 
que acompaña y está en camino. 

Uno de los momentos más signifi-
cativos y lleno de amor fue el de la 
presentación de las ofrendas, donde 
recibimos de los pequeños una lec-
ción primordial: Pedro Rubén pre-
sentó una bola del mundo e hizo 
una transcendente reflexión sobre el 
don de la fraternidad; Rafa presentó 
un juguete, apelando a la misión de 
compartir, a estrechar nuestra diestra 
sin rencor, a amar al prójimo; Igor y 
Dimas presentaron sus cruces bau-
tismales, aquellas que les han acom-
pañado desde su existencia y que 
simbolizan el camino de la esperanza 
a un mundo nuevo; María y Aroa pre-
sentaron la acogida, el primer paso 
de un camino en común unidad para 
toda la vida; como centro, el Pan y el 
Vino, como necesidad de renovación 
y estar dispuesto a seguirle.

I

CAMINANDO JUNTOS

esús, pide al Padre antes de 
morir “que todos sean uno, 
para que el mundo crea que 
enviaste al Hijo”. El ecume-
nismo, la búsqueda activa de 

la unidad, debería ser una necesi-
dad para todos los cristianos y, sin 
embargo, muchos no saben ni lo que 
es o ven al hermano de otras confe-
siones cristianas como un enemigo... 

¿Qué puedo hacer yo por la uni-
dad perdida? A menudo pensamos 
que eso atañe a la jerarquía y no 
a nosotros. Todos podemos contri-
buir a recuperar la unidad. Cada año 
celebramos la semana de oración 
por la unidad de los cristianos aun-
que somos pocos los que participa-
mos en ella. La familia ecuménica 
en Granada ha ido creciendo en los 
últimos años y cada vez son mayores 
los lazos que nos unen. Al principio 

nos reuníamos algunos católicos con 
hermanos de la Iglesia Evangélica 
Española. Años después se incorporó 
la Iglesia Bautista. Recientemente la 
familia ecuménica ha crecido con 
la Iglesia ortodoxa rumana y con la 
Iglesia anglicana. Ya nos ponemos 
nombres y caras, y cada año, como 
familia que se reúne, disfrutamos de 
los encuentros. La oración y la fe 
mueven  montañas y derriban muros 
entre nosotros. El simple hecho de 
ver en el otro a un hermano y no un 
rival, es un avance. Es mucho más lo 
que nos une que lo que nos separa.

Nuestra comunidad de San Francisco 
bebe en las raíces del ecumenismo 
desde sus orígenes al surgir tras una 
experiencia de oración con la comu-
nidad ecuménica de Taizé. Desde 
entonces, cada jueves oramos en 
comunidad y nuestra oración está 

abierta a cualquier cristiano que 
quiera encontrarse con Dios a tra-
vés de la Palabra, del canto y de 
los hermanos. San Francisco descu-
bre el don del hermano y entre los 
cristianos hay mucha riqueza que 
descubrir. La tradición evangélica 
acentúa la importancia de la Palabra, 
los ortodoxos su riqueza iconográfica 
y los católicos la Eucaristía.  Todas 
son mediaciones para encontrarnos 
con Dios que nos crea como hijos 
(hermanos entre nosotros). Ningún 
padre quiere a sus hijos separados, 
divididos. Para anunciar al mundo 
un mensaje de esperanza creíble, 
tenemos que hacerlo unidos. El ecu-
menismo se puede vivir todo el año. 
No perdamos tiempo.  Hay mucho 
que hacer... y hasta ahora, poco o 
nada hemos hecho...

J
EL ECUMENISMO EN GRANADA
Luis Pérez
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ORAR CON LA VIDA

a vida late en los bordes, en 
los extrarradios de nuestras 
ciudades.
Allí donde se percibe más 
frágil, es donde el misterio 

de la vida se abre paso con más fuer-
za. Jóvenes, adolescentes, madres 
embarazadas o con hijos, llegadas de 
otras latitudes, huyendo de miserias 
o maltratos, buscando un futuro mas 
amable…

Y mientras tanto, dentro de la ciudad, 
nuestra sensibilidad vive atrofiada 
por el individualismo, por el exce-
so de casi todo. Nuestros ojos están 
casi cerrados en medio del ajetreo 
cotidiano: el trabajo, las actividades 
extra, las reuniones, los compro-
misos…, los oídos sordos de tanto 
ruido, la piel áspera y encallecida de 
no palpar, de no abrazarnos, de no 
cuidar de lo que nos ha sido enco-
mendado…

¡Señor!, abre nuestros ojos, espabila 

nuestros oídos, ablanda nuestra piel 
y aviva nuestro sentido del tacto… 
haz que, saliendo de nuestra seguri-
dad, nos acerquemos a tantos como 
sufren a nuestro lado…

Jesús, tú elegiste nacer en las afueras, 
donde los pobres esperan alguna de 
las oportunidades que les han sido 
robadas… por nosotros y por nues-
tros representantes.

Tú te haces visible en esos brillan-
tes y grandes ojos negros de David, 
que se aferran a cualquiera que le 
extiende los brazos. O en el alegre 
correteo de Soraya, vestida de muñe-
ca con ropas de talla grande…  En el 
guiso de María, que tras encontrar 
un hogar, se ofrece a preparar unos 
platos típicos de su lejana tierra… Y 
en el arte de Nicolás y Flavio, quie-
nes, después de buscar en la basura, 
han sido capaces de transformar los 
desechos en instrumentos con los 
que tocar cualquier melodía.

Te doy gracias por los que han hecho 
de la acogida su modo de vida. 
Gracias por los que, con su pluma o 
su cámara, nos abren los ojos y nos 
acercan a estas realidades. Gracias 
por los que, con su creatividad y 
empeño, han sido capaces de ofre-
cer dignidad a tantas personas; por 
los que trabajan por un “proyecto 
común” para un “Mundo Nuevo”.

L
LA VIDA LATE EN LOS BORDES
María José Simón. Oración

l tercer capítulo de Evangelii 
Gaudium nos invita a evan-
gelizar. Todo el pueblo de 
Dios anuncia el Evangelio y 
ser pueblo se torna funda-

mental para vivir la gracia. “Nadie se 
salva solo, esto es, ni como individuo 
aislado ni por sus propias fuerzas”. 
“Ser Iglesia es ser Pueblo de Dios, 
de acuerdo con el gran proyecto de 
amor del Padre. Esto implica ser fer-
mento en medio de la humanidad”. 
Y como pueblo que somos podemos 
encontrar distintos rostros, “la diver-
sidad cultural no amenaza la unidad 
de la Iglesia”. “Es el Espíritu Santo 
quien suscita una múltiple y diversa 
riqueza de dones y al mismo tiempo 
construya la unidad que nunca es 
uniformidad sino multiforme armo-
nía que atrae.”

La evangelización ha de ser prio-
ridad para todos. Evangelizar no es 

la tarea de unos pocos, es tarea de 
todos. “En virtud del Bautismo recibi-
do, cada miembro del Pueblo de dios 
se ha convertido en discípulo misio-
nero. Cada uno de los bautizados, 
cualquiera que sea su función en la 
Iglesia y el grado de ilustración de su 
fe, es un agente evangelizador, y sería 
inadecuado pensar en un esquema 
de evangelización llevado adelante 
por actores calificados donde el resto 
del pueblo fiel sea solo receptivo de 
sus acciones.”. No obstante esto no 
quita que hemos de intentar mejo-
rar nuestra formación y poder dar 
así mejor testimonio del Evangelio. 
Además no hemos de despreciar la 
“fuerza evangelizadora de la piedad 
popular”, “la piedad popular refleja 
una sed de Dios que solamente los 
pobres y sencillos pueden conocer”. 
“¡No cortemos ni pretendamos con-
trolar esta fuerza misionera!”.

Otra clave para la evangelización 
es la cercanía, evangelizar “perso-
na a persona”. “Se trata de llevar el 
Evangelio a las personas que cada 
uno trata”. “Ser discípulo es tener la 
disposición permanente de llevar a 
otro el amor de Jesús y eso se pro-
duce espontáneamente en cualquier 
lugar”.

Nos da también algunas claves para 
el acompañamiento personal de 
los procesos de crecimiento, lo que 
en nuestro caso serían catequesis y 
catecumenados. Nos invita a impreg-
narnos de la fragancia de Jesús a 
“quitarnos las sandalias en la tie-
rra sagrada del otro”, un acompa-
ñamiento que se fundamentará en 
torno a la Palabra de Dios, “toda la 
evangelización está fundada, escu-
chada, meditada, vivida y testimo-
niada sobre ella”.

E
EL ANUNCIO DEL EVANGELIO

Nacho Marín. Paz y Bien

LA IGLESIA QUE QUEREMOS

¡Señor!, abre nues-
tros ojos, espa-

bila nuestros oídos, 
ablanda nuestra piel 
y aviva nuestro senti-
do del tacto… 
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EL MIRADOR

omo cada año, la igle-
sia de San Francisco nos 
ofrece la oportunidad de 
acercarnos al enfermo 
a través de encuentros 

y charlas especializadas. La XXIII 
Semana del Enfermo, celebrada en 
la segunda mitad de febrero, vuelve 
a girar en torno a la enfermedad 
mental, quizás en justa venganza, 
con el objeto de sobre-representar en 
nuestra iglesia esta realidad menos-
preciada de la sociedad. Para ello 
hemos tenido la dicha de contar con 
profesionales y socios de AGRAFEM 
(Asociación Granadina de Familiares 
y Personas con Enfermedad Mental) 
que nos han aportado dos visiones 
de la enfermedad esenciales; la del 
profesional sanitario y la del cuida-
dor, que vienen a cumplimentar la 
visión de las charlas de la anterior 
edición que se centró en el enfermo.

Las enfermedades mentales, pese a 
ser un problema sanitario de primer 
orden, tanto en importancia terapéu-
tica como en número de enfermos, 
siempre han ocupado un segundo 
lugar, y desde que llegó la crisis, su 
situación se ha resentido especial-
mente. Esta invisibilidad para los sis-
temas sanitarios hace que se dificulte 
la prevención, el diagnóstico y sobre 
todo el tratamiento de estas enfer-
medades a los pacientes ya diagnos-
ticados. Lo que hace que muchos 
enfermos y sus familias se encuen-
tren en especial desamparo. Hay 
muchos enfermos sin diagnosticar 
y muchos enfermos sin tratar, espe-
cialmente los vagabundos. Además, 
el abandono de las tareas formati-
vas sobre la enfermedad hace que 
hasta profesionales de la Atención 
Primaria se enfrenten a esta realidad 
sin conocimientos especializados, 

por no hablar que la falta de preven-
ción nos augura un futuro incierto.

La enfermedad mental es un proble-
ma complejo, puesto que las enfer-
medades mentales necesitan trata-
miento médico y tratamiento social, 
el enfermo necesita ser tratado para 
curarse o al menos eliminar y redu-
cir los síntomas que padece, y a la 
vez necesita estar acompañado por 
personas que le den soporte en su 
enfermedad. Esta complejidad acaba 
redundando en la unidad familiar 
que es quien asume la mayor carga 
del tratamiento, puesto que las admi-
nistraciones públicas apenas dan 
cobertura a los problemas que supo-
nen muchas de estas enfermedades, 
y en muchos casos además de ser 
una cobertura insuficiente es de baja 
calidad. 

Es por esta incapacidad o desinte-
rés de las administraciones, por lo 
que a lo largo del país se multipli-
can las asociaciones de enfermos 
y familiares de enfermos menta-
les. Asociaciones con poco poder y 
recursos, pero con una necesidad 
vital. Pero cuando estos enfermos no 
pueden contar con sus familias, ¿qué 
les queda? La calle… Se calcula que el 
30% de los vagabundos de Granada 
están aquejados de alguna enferme-
dad mental, que además se compli-
can por la situación de abandono y 
exclusión social. 

La enfermedad mental, pese a no 
poseer características contagiosas, 
vive bajo el estigma de la margi-
nación, que en los casos de mayor 
injusticia lleva a sus enfermos a la 
discriminación y la negación de los 
derechos legítimos de cualquier 
enfermo. Ante esto los especialis-
tas, los enfermos y sus familiares 
reclaman mayor conocimiento, sen-
sibilidad y comprensión, no sólo por 
parte de la sociedad y las autoridades 
públicas, sino incluso dentro de los 
sistemas sanitarios. 

El lema de este año de AGRAFEM 
es: “No nos conformamos con ser 
normales. Queremos ser felices”. La 
normalidad, la aceptación del enfer-
mo mental dentro de la sociedad es y 
debe ser una prioridad para nuestra 
sociedad, por número de enfermos, 

porque la gran mayoría de enfer-
mos mentales son capaces de hacer 
una vida normal con el tratamiento 
adecuado, porque es una enferme-
dad que se vive en conjunto, por lo 
que inmoviliza a una parte produc-
tiva importante de la sociedad, al 
enfermo y sus allegados, porque son 
enfermedades que sin el adecuado 
tratamiento acaban en muerte (por 
suicidio en la mayoría de los casos), 
en definitiva POR JUSTICIA SOCIAL.

Por eso, si creemos en que un mundo 
más justo es posible debemos empe-
zar a nadar contracorriente, pro-
moviendo el conocimiento de estas 
enfermedades y la reivindicación de 
legislaciones que salvaguarden los 
derechos de los enfermos mentales, 
así como el desarrollo de servicios 
de atención al enfermo mental en 
los servicios de atención primaria. 
De la misma forma debemos velar 
por los enfermos más indefensos, 
nuestra sociedad debe proveer de 
alojamiento y cuidados a los enfer-
mos mentales desprotegidos que 
vagabundean por nuestras calles, 
carteles vivientes de la situación de 
desamparo del enfermo mental. En 
justicia, cualquier enfermo no sólo 
necesita sentirse parte de la sociedad 
como cualquier hombre, sino que 
debe poder recorrer su camino, sin 
trabas añadidas, en la búsqueda de la 
plenitud de su existencia. 

“Pues es nuestra mirada la que 
muchas veces encierra a los demás en 
sus pertenencias más limitadas, y es 
también nuestra mirada la que puede 
liberarlos.” Amin Maalouf                
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AL ENFERMO, COMO A CRISTO - 
INFIRMIS SICUT CHRISTO
Rafa Repiso y Luis Carlos García. Paz y Bien

No nos conforma-
mos con ser norma-
les. Queremos ser 
felices



Síguenos 
facebook.com/gruposanfrancisco

@gruposanfran

gruposanfrancisco.org
Todos los jueves a las 20.30 oración 
comunitaria en la capilla de San 
Damián, así como eucaristía todos los 
domingos a las 20.00h

Camino de Ronda 65 18004, GRANADA. Tel.: 958253662     D.I.: GR-1289-92

Hoja de Paz y Bien
La Hoja en internet: www.gruposanfrancisco.org

e-mail: hojapazybien@gruposanfrancisco.org

Quedan 35 días para que se celebre en nuestra ciudad la Marcha de la 
Solidaridad, XX edición bajo el lema: Veinte con nosotros de marcha. Esta actividad 
se basa en una manifestación pacífica, que recorre varias calles de Granada y cuyo 
objetivo es sensibilizar a la gente de la situación real que existe en el mundo y que 
todos los participantes encuentren personas que donen una cantidad de dinero soli-
daria por cada km recorrido, con el fin recaudar dinero para los proyectos que esta 
plataforma tiene en distintos puntos del planeta para combatir dicha situación. Este 
año lo recaudado irá destinado a: “Apoyo al programa de alimentación láctea infantil 
en los centros educativos Comarapeños (Bolivia)”; “Formación de mujeres jóvenes en 
un Centro de Promoción Social para la mujer en Atakpamé (Togo)”; “Mejoramiento 
y adecuación de las instalaciones locativas del hogar juvenil Campesino San José en 
el municipio de Concepcion en Antioquía, Colombia”. 

Además se hará una recogida de alimentos ese mismo día en favor del Banco de 
Alimentos de Granada.

Si quieres más información entra en www.marchadelasolidaridad.es y síguenos 
en facebook y en twitter (@psemgranada).

¿Sabías que...
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Grupo de San Francisco
Nº de Cuenta: (ES 11) 3023 0126 9250 4584 7901

CAJA RURAL DE GRANADA

CONVIVENCIA COMUNIDAD FRATERNA
15 Y 16 DE FEBRERO DE 2014

Día 5
Miércoles de ceniza. 20:00h

Día 7
Reconciliación comunitaria. 
20:00h

Día 8
Retiro de cuaresma. 16:30h.

DíaS 7-9
Interfranciscana de misiones.

Día 22
Encuentro diocesano de 
catequistas.

Día 29
Cursillos prematrimoniales

Día 4 abril
Encuentro de formación de 
animadores y catequistas. 
19:00h.

Día 6 abril
Marcha solidaria


